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Район отметил День России
  . Ïðàçäíèêè

В Джигде праздник отме-
тили  в  спортивном  духе,
организовали  состязания
юношеских команд по фут-
болу  и  провели  спортив-
ную эстафету. Судя по все-

му, погода в Джигде стояла
отменная, не удивительно,
что джигдинцы решили не
засиживаться под крышей,
а  отдохнуть  активно  под
лучами летнего солнца. В
Аимском  доме  культуры

провели праздничный кон-
церт под девизом «Я люб-
лю тебя, Россия!»

В  культурном  центре
села Аян организовали тор-
жественный  вечер  «Под
небом родины». Програм-
ма  получилась  насыщен-
ной и включала в себя мно-

письменные послания, ад-
ресованные  людям  буду-
щего. Помимо классичес-
ких писем были использо-
ваны и современные сред-
ства связи: записали видео-

обращение  для  ребят  из
будущего,  зафиксировали
в  нем  свои  напутствия  и
пожелания, размышления
о том, каким они видят бу-
дущее своей страны. Кап-
сулу должны будут вскрыть

12 июня 2034 года, в День
России. Сотрудники ЭКЦ
собрали  посылку  для  на-
ших солдат в зоне СВО, в
неё вошли сладости, кото-
рые должны немного скра-
сить  суровую  повседнев-
ность,  а  также  нацио-
нальные обереги.

В селе Нелькан в этно-
культурном центре имени
В.С. Константинова прове-
ли торжественное мероп-
риятие  под  девизом  «У
меня  есть  родина  –  Рос-

сия». В нем организаторы
переплели этнические мо-
тивы  с  государственной
символикой, видимо, под-
черкивая  национальное
разнообразие  в  рамках
единой государственности.

Была проведена захватыва-
ющая викторина, а главной
изюминкой  мероприятия
стала  «капсула  времени»,
её, как и положено, захо-
ронили  для  потомков.  В
капсуле юные посетители
этнокультурного  центра
законсервировали  свои

Жители Аяно-Майского района едва ли страдают от нехватки патриотизма на душу населения,
День России в поселениях отметили ярко и с присущим празднику апломбом. Мероприятия вполне

лаконично сочетали местный национальный колорит и современную государственную атрибутику.
жество вокальных и танце-
вальных  номеров.  Танце-
вальную  часть  мероприя-
тия по большей части фор-
мировал  хорошо  извест-
ный местной публике кол-
лектив «Импульс». Ребята
творческие, действуют сла-
женно и четко, а что самое
главное  –  действительно
наслаждаются  танцеваль-
ными номерами,  а  не  ис-
полняют  все  чисто  фор-
мально.  По части  вокаль-
ных номеров все прошло в
более  или  менее  привыч-
ной  манере. Можно  было
наблюдать  довольно  ду-
шевные  песенные  дуэты.
Зрителям  явно  пришлось
по вкусу совместное  выс-
тупление Ижена Тайлонова
и  Алексея Кузьменко, они
исполнили нечто из поздне-
го творчества Газманова –
песня ровная и даже немно-
го меланхоличная. Выступа-
ли и другие хорошо извест-
ные публике исполнители –
Алена Мельниченко, Алек-
сей  Ивлиев,  Анна  Найко,
Александр Карамзин. Пожа-

луй,  своей  энергичностью
резко выделялось выступле-
ние Лилии Дмитриевой. У
неё прекрасно  получается
задать правильный, празд-
ничный тон для любого ме-
роприятия.

Подготовил Сергей
ЛАПОНИКОВ.

13 июня в актовом зале администрации района
прошло очередное заседание Собрания депутатов
Аяно-Майского района. Повестка дня включала 10
вопросов, среди них и утверждение отчета об испол-
нении районного бюджета (за 2023 г.), и внесение из-
менений в положение о бюджетном процессе, но все
эти рабочие моменты несколько терялись на фоне
прений, которые породил второй вопрос повестки –
внесение изменений в Устав Аяно-Майского муници-
пального района.

Если конкретнее, прения разгорелись по той части
вопроса, которая касалась процедуры избрания рай-
онного  главы.  Перед  районными  депутатами  встал
весьма нетривиальный выбор – какую форму голосо-
вания принять? Сохранить процедуру прямого голо-
сования (когда каждый житель голосует лично за конк-
ретного кандидата в районные главы), или делегиро-
вать эту ответственность районным депутатам и спе-
циальной конкурсной комиссии, которая формирует-
ся именно для этой цели и включает в себя представи-
телей общественности района и краевой власти. Вы-
бор на самом деле непростой, поскольку нельзя утвер-
ждать конкретно, что какая-то форма голосования яв-
ляется  заведомо  ущербной  и  не  отвечает  интересам
населения. Обе формы голосования имели своих сто-
ронников и противников, как среди простого населения
района, так и среди парламентариев. Всего в заседании
Собрания принимали участие 13 районных депутатов.
Имел место депутатский кворум, присутствовали пред-
ставители общественности и помощник районного про-
курора. В целом, сложилось впечатление, что все учас-
тники имели право высказаться или даже вступить в по-
лемику. Рот никому не затыкали, а все требования к за-
конности, по всей видимости, были соблюдены. Ничто
не мешало депутатам вникнуть во все подробности и
спокойно, учитывая мнение общественности, выпол-
нить свой долг перед избирателями. В рамках конкрет-
но этого заседания какое-то давление на парламентари-
ев представить трудно.

По существу вопроса высказался глава района Алек-
сей Ивлиев, который постарался сохранить нейтральную
позицию. Он подчеркнул, что в 2015 году его самого из-
брали главой через конкурсную комиссию, с последую-
щим утверждением его кандидатуры районными депу-
татами. В 2020 году адекватность этого решения была
подтверждена на прямых выборах районного главы, где
население избрало его на второй срок. В целом, это под-
тверждает тот факт, что районные депутаты выражают
волю населения достаточно четко, и работа конкурс-
ной комиссии в этом отношении не является помехой.
Глава  подчеркнул,  что  форма  прямого  голосования
имеет свои слабые стороны, которые стоит принимать
во внимание. В частности, на волне откровенного по-
пулизма должность главы может занять человек недо-
статочно компетентный и опытный. Конкурсная комис-
сия может выступить в качестве предохранительного
фильтра, преодолеть который сможет лишь зрелый и
адекватный управленец.

Главврач Аянской ЦРБ Елена Братышева, присутство-
вавшая на заседании, вполне сдержанно и адекватно выс-
казалась в поддержку процедуры прямого голосования.
Она особенно подчеркнула, что вовсе не считает, будто у
людей «под шумок» отбирают демократию или как-то
по-другому понижают местных жителей в правах. Но ей,
как человеку и гражданину, хочется оставить за собой
право прямого голосования. Не перекладывать эту от-
ветственность на депутатов или комиссию, а оставить её
за собой.

Ìåñòíûå ïàðëàìåíòàðèè
ðåøèëè îòêàçàòüñÿ îò ïðîöåäóðû
ïðÿìûõ âûáîðîâ ðàéîííîãî ãëàâû

  . Ðàéîííîå Ñîáðàíèå

(Окончание на 2 стр.)
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Председатель районных парламентариев Сергей Аль-
бертовский поддержал непрямую формулу избрания гла-
вы, но сделал при этом важную оговорку, что сущность
демократического процесса при этом остается неизмен-
ной. Конкурсная комиссия при избрании районного гла-
вы вовсе не притесняет демократические права граждан.
Задача комиссии в другом – защитить жителей района от
некомпетентных управленцев, это просто дополнитель-
ный контроль качества. Целесообразность которого про-
диктована практическим опытом других муниципальных
образований.

Марианна Штанько-Волостникова, районный депутат,
выступила с резкой критикой формы непрямого голосо-
вания и представила вниманию других парламентариев

подписной лист,  в  котором  собраны подписи  многих
жителей района, которые поддерживают её позицию по
данному  вопросу.

Прения между парламентариями получились  напря-
женными и жаркими. Однако, по мнению корреспонден-
та «ЗС», стороне, поддерживающей прямое голосование,
явно не хватало более четкой и аргументированной пози-
ции. Было много эмоций, были подписные листы и пре-
тензии, но было слишком мало взвешенных аргументов.
Разве что  Елена Братышева сумела внятно обозначить
свою гражданскую позицию. Так или иначе, депутаты вы-
несли свое решение – большинство одобрило переход на
непрямую форму избрания главы района, лишь двое про-
голосовали против, а один предпочел воздержаться.

Подготовил Сергей ЛАПОНИКОВ.

Ìåñòíûå ïàðëàìåíòàðèè ðåøèëè îòêàçàòüñÿ...

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Отдел образования района сообщил, что летние оздо-
ровительные лагеря продолжают работу. Детские сады
функционируют нормально, в аянском детсаде продол-
жаются работы по установке бойлера. Завершилась го-
сударственная итоговая аттестация, результаты экзаме-
нов продолжают поступать. Выпускные вечера для вы-
пускников 11-х классов не будут проводиться, слишком
мало выпускников (Нелькан – 3, Аян – 2). Проведут толь-
ко торжественное вручение аттестатов. Учреждения куль-
туры готовятся к празднованию Дня молодежи.

На территории района зафиксировано 25 термоточек,
одна из них находится в 17 км от села Джигда. Глава Джиг-
ды сообщает, что пока ощутимого задымления не наблю-
дается. ММУП «Коммунальник» сообщает, что присту-
пило к ремонту котельных. Предприятие ожидает прибы-
тия танкера с углем, ориентировочно 21 июня. Дизтопли-
во ожидают в конце этого месяца или в начале следующе-
го. С работой погрузочного крана на пирсе проблем нет.

    Подготовил Сергей ЛАПОНИКОВ.

На очередном аппаратном совещании глава райо-
на Алексей Ивлиев сообщил, что в целом, админист-
рация района работает в штатном режиме и основ-
ная цель заключается в освоении бюджетных средств,
предусмотренных программами. Учитывая короткий
период навигации, этот процесс требует предельной
внимательности и слаженных административных
действий. Также наступает период подготовки к
очередному отопительному сезону. Проходят модер-
низация и подготовка отопительных систем, в обра-
зовательных учреждениях и учреждениях культуры
проводятся ремонты.

Внутриселенные дороги в райцентре явно требуют к
себе внимания – отсыпка, трамбовка и др. Этот вопрос ре-
шается совместно с главой поселения и предпринимателя-
ми, когда погода немного нормализуется, начнутся соот-
ветствующие работы. Помимо этого, запланирована эко-
логическая акция по уборке мусора (территория свалки),
когда позволит погода, надо будет собрать добровольцев.

Îñâîåíèå áþäæåòíûõ ñðåäñòâ òðåáóåò ïðåäåëüíîãî âíèìàíèÿ

  . Àïïàðàòíîå ñîâåùàíèå

нам, а также те, кто получил неудовлетворительный балл
по одному из двух обязательных предметов (русский язык
и математика).

Как правило, результаты ЕГЭ становятся известны че-
рез 7-10 дней. Узнать их можно на едином информаци-
онном портале ЕГЭ, в отделе образования или на сайте
«Госуслуги»,  воспользовавшись  своим  регистрацион-
ным номером или номером паспорта.

Апелляцию можно подать при нарушениях процеду-
ры экзамена – например, не хватило экзаменационных
баллов, не выдали черновики или было очень шумно. В
таких случаях необходимо написать заявление, не поки-
дая места проведения экзамена. Конфликтная комиссия
просмотрит видео с камер и опросит наблюдателей. Если
комиссия вынесет положительное решение, ЕГЭ разре-
шат пересдать в резервный день.

Также апелляцию можно подать в случае несогласия с
выставленными баллами. Чтобы оспорить оценку, нуж-
но аргументировать свою позицию в заявлении и подать
его в установленный срок. По любому из оснований апел-
ляцию могут или отклонить, или удовлетворить. В случае
удовлетворения апелляции комиссия снова полностью
проверит работу, при этом баллы могут не только повы-
сить, но и понизить.

Глава Министерства просвещения России Сергей Крав-
цов объяснил, что если в ЕГЭ будут вносить изменения,
о них сообщат до 1 сентября 2024 года.

Например,  одно  из возможных  изменений,  которое
сейчас прорабатывают в Минпросвещения,  - возмож-
ность получить дополнительные баллы за серебряную
медаль.  В  настоящее  время  подобной  привилегией
пользуются только обладатели золотых медалей – за них
абитуриенты могут получить до 10 дополнительных бал-
лов, которые добавляются к суммарным баллам за ЕГЭ.

Желаю успехов на пути к знаниям!
Пусть сбудутся светлые надежды и исполнятся завет-

ные мечты!
Надежда Рожицкая.

В соответствии с приказами Минпросвещения и
Роспотребнадзора от 29 декабря 2023 года единый
государственный экзамен (далее ЕГЭ) подразделяет-
ся на следующие периоды:

- досрочный с 22 марта по 22 апреля;
- основной с 23 мая по 1 июля;
- дополнительный – с 4 по 23 сентября 2024 года.
Основной период традиционно открывают экзамены

по географии, литературе и химии – 23 мая. ЕГЭ по рус-
скому языку установлен на 28 мая, по профильной и ба-
зовой математике – на 31 мая.

Экзамены по обязательным предметам стоят в распи-
сании одними из первых, с целью своевременной выда-
чи аттестатов о среднем общем образовании.

ЕГЭ проводится в одни даты во всех регионах страны.
Начинаются экзамены в 10.00. На ЕГЭ по биологии, ин-
форматике, литературе, математике профильного уров-
ня и физике отведено 3 часа 55 минут. Экзамены по исто-
рии, обществознанию, русскому языку и химии продлят-
ся по 3 часа 30 минут.

Заявление на сдачу ЕГЭ подают до 1 февраля, дату
экзамена  необходимо  выбрать  сразу.  Досрочно  сдать
ЕГЭ имеют право одиннадцатиклассники, те, кто прохо-
дил школьную программу экстерном, студенты коллед-
жей, ученики заграничных школ.

«Президентская» реформа ЕГЭ в 2024 году даёт вы-
пускникам право пересдать один экзамен. Рособрнад-
зор предупреждает, что результаты за первую попытку
аннулируются, даже если при пересдаче экзаменуемый
получил более низкий балл.

«Двусоставные» экзамены (иностранные языки) при-
дётся пересдавать полностью: сохранить хорошую оцен-
ку за устную или письменную часть не получится.

Основной этап  ЕГЭ с 23 мая по 18 июня.
Период с 20 июня по 1 июля предусмотрен под резер-

вные дни для ЕГЭ по всем предметам. Сдать экзамен в
эти дни смогут выпускники прошлых лет и те, кто не смог
сдать экзамен в основные дни по уважительным причи-

От   ЕГЭ-2024   к   ЕГЭ-2025
  . Äëÿ ðîäèòåëåé è âûïóñêíèêîâ

  . Ñîöïîääåðæêà

Åäèíîâðåìåííàÿ äåíåæíàÿ âûïëàòà
äëÿ îáåñïå÷åíèÿ äåòåé èç ìíîãîäåòíûõ ñåìåé, îáó÷àþùèõñÿ

â îáùåîáðàçîâàòåëüíûõ îðãàíèçàöèÿõ, îäåæäîé äëÿ

ïîñåùåíèÿ ó÷åáíûõ çàíÿòèé è ñïîðòèâíîé ôîðìîé

В целях реализации Указа Президента Российской Фе-
дерации от 23.01.2024 № 63 “О мерах социальной поддерж-
ки многодетных семей” в крае установлена единовремен-
ная денежная выплата для обеспечения детей из много-
детных семей, обучающихся в общеобразовательных орга-
низациях, одеждой для посещения учебных занятий и
спортивной формой (далее – единовременная выплата).

Размер единовременной выплаты составляет 5 000 рублей
один раз за текущий календарный год.

Право на выплату имеет один из родителей, усыновителей,
опекунов, попечителей, являющийся гражданином Российс-
кой Федерации, проживающий на территории края, на каждо-
го рожденного, усыновленного, принятого под опеку (попе-
чительство) ребенка-школьника.

Проживание на территории края подтверждается регист-
рацией по месту жительства или решением суда об установле-
нии факта проживания на территории края.

Под детьми-школьниками понимаются дети из многодетных
семей, являющиеся гражданами Российской Федерации, про-
живающие на территории края, обучающиеся в общеобразо-
вательных организациях, расположенных на территории Рос-
сийской Федерации.

Единовременная выплата не  предоставляется на детей-
школьников, находящихся на полном государственном обеспе-
чении в организациях для детей-сирот и детей, оставшихся без
попечения родителей, в учреждениях, предоставляющих ус-
луги в стационарной форме социального обслуживания.

Прием заявлений от граждан на оказание ЕМП не осуще-
ствляется.

Предоставление единовременной выплаты будет осуществ-
ляться в беззаявительном формате на основании данных, со-
держащихся в Центре социальной поддержки населения, и спис-
ков детей-школьников, полученных в порядке межведомствен-
ного взаимодействия с органами образования.

Граждане, имеющие право на предоставление единовремен-
ной выплаты, сведения о которых отсутствуют в Центре соци-
альной поддержки населения, вправе в срок с 01 августа по 01
декабря текущего календарного года обратиться с заявлением.

Наличие решения о предоставлении единовременной вып-
латы в текущем календарном году и предоставление заявле-
ния за пределами указанного срока являются основаниями для
отказа в предоставлении меры поддержки.

По всем имеющимся вопросам обращаться в отдел соци-
альной поддержки населения по Аяно-Майскому району по
телефону 8 (42147) 21337.

Отдел социальной поддержки населения
Аяно-Майского района.

  . Ýòî âàæíî

Ïîæàðíàÿ áåçîïàñíîñòü
äëÿ äåòåé â ïåðèîä ëåòíèõ êàíèêóë
У большинства школьников начались каникулы – чудес-

ное время, которое горячо любимо детьми. Но, на канику-
лах тоже не следует терять бдительность. Речь идет о
правилах пожарной безопасности.

Пожары в России, к сожалению, не прекратились, горят
леса, горят дома. Пожар – это большая беда. Последствия мож-
но измерить деньгами, но человеческие жизни, особенно жиз-
ни детей, гибнущих в огне, бесценны. Только строгое, безого-
ворочное следование всем правилам пожарной безопасности
может помочь избежать материальных потерь и человеческих
жертв. Пожарная безопасность для детей – это превыше всего.
Она должна быть обеспечена взрослыми. Научить детей пра-
вилам поведения – долг всех взрослых людей (родителей, род-
ственников, педагогов).

В быту человека с самого детства окружает множество элект-
рической бытовой техники, поэтому пожарная безопасность для
детей напрямую связана с электрическими приборами. Отсюда
появляется неукоснительное правило – игра с электронагрева-
тельными приборами чрезвычайно опасна для здоровья и жизни.

Статистика показывает, что обычно от 10 до 15% общего коли-
чества пожаров происходит от неосторожного обращения с ог-
нем детей и от того, что мы, взрослые, позволяем им это. Причи-
нами пожаров с гибелью детей часто становится детская шалость.

Для того, чтобы в вашу семью не пришла беда, надо совсем
немного: просто чаще проводить профилактические беседы со
своими детьми, объяснять им, к чему может привести шалость
с огнем.

Иногда не удается предотвратить пожар, и все же происхо-
дит возгорание. К такой ситуации нужно быть готовым всегда,
действовать уверенно и быстро. Детей тоже нужно научить
правилам поведения при пожаре. Тушить пожар должны взрос-
лые, но дать сигнал тревоги может каждый школьник. Ребенок
должен знать, что номер пожарной службы - 01, пожарная
служба в с. Нелькан 22-1-00, позвать на помощь соседей или
окружающих вас людей. Необходимо написать на видном мес-
те номера телефонов - скорая помощь, пожарная охрана.

Обязанность каждого взрослого – пресекать всякие игры с
огнем, разъяснять детям их опасность. Научите детей соблюде-
нию этих простых правил, чтобы быть спокойными за их жизнь
и здоровье!

А.Д. Баринов,
начальник 20 ПЧ 4 ОПС Хабаровского края.
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Исполнение районного бюджета за 2023 год

КЛАСЕРО + Пьедестал с дополнительным лотком на 500 ли-
стов + тонер картридж на 15 тыс. страниц).

Прочие безвозмездные поступления - администрацией
района активно ведется работа по привлечению средств от
предприятий в виде спонсорской помощи. За 2023 год такие
поступления составили 10,4 млн рублей, с ростом к уровню
2022 года на 0,3 млн рублей:

1) спонсорская помощь от АО Охотская горно-геоло-
гическая компания в размере 6,5 млн рублей (освоено
5,8 млн рублей) была направлена на:

следующие мероприятия по молодежной политике и
спорту:

- участие учащихся школ района в краевых спортивных
соревнованиях и фестивалях, таких как: школьная волейболь-
ная лига «Серебряный мяч» в  г. Хабаровске и «Надежды
Севера» в г. Николаевске-на-Амуре» в которых ребята заня-
ли призовые места. При плане 1,05 млн рублей, освоено 0,6
млн рублей или 60 процентов от плана. Денежные средства
не освоены до конца по причине того, что детско-юношеская
сборная по волейболу МКОУ СОШ с. Нелькан не смогла в
декабре 2023 года выехать в г. Хабаровск для участия в От-
крытом региональном турнире по волейболу из-за отсут-
ствия авиабилетов. Остаток средств 0,4 млн рублей перене-
сены на 2024 год, для участия в соревнованиях по волейболу
в г. Хабаровске и Николаевске-на-Амуре;

- приобретение оборудования для организации военно-так-
тических игр (страйкбол-лазертаг) на сумму 0,19 млн руб-
лей, деньги по данному мероприятию освоены на 100 про-
центов;

- ремонт спортивной площадки в с. Аян при плане 1,0 млн
рублей, освоение составило 0,7 млн рублей или 70 процен-
тов, что обусловлено поздним поступлением материалов для
ремонта площадки (в сентябре 2023 года), в связи с чем было
принято решение о переносе ремонтных работ на 2024 год;

следующие мероприятия по отрасли культура:
- частичная замена системы отопления в МКУ «МСКЦ» с.

Аян – 0,5 млн рублей, мероприятие выполнено в полном объе-
ме;

- ремонт крыльца в МКУ «МСКЦ» с. Аян на сумму 0,55
млн рублей, мероприятие выполнено в полном объеме;

- приобретение нового ограждения и демонтаж старого в
МКУ «МСКЦ» с. Аян на сумму 0,97 млн рублей;

следующие мероприятия по отрасли образования:
- разработка проектно-сметной документации на комплек-

сный капитальный ремонт зданий МКОУ ООШ с. Джигда и
МКОУ НОШ с. Аим (для включения в федеральный реестр
на проведение капитального ремонта в 2025-2026 годах за
счет средств ФБ) на сумму 1,74 млн рублей, мероприятие
выполнено в полном объеме;

- приобретение мебели для «Точки Роста» в МКОУ СОШ
с. Нелькан на сумму 0,4 млн рублей, мероприятие выполне-
но в полном объеме;

на поддержку и развитие общин КМНС:
- было направлено 0,1 млн рублей на приобретение бензи-

на для нужд СО КМНС «Лантарь».
2) спонсорская помощь от ООО «Амур Золото» в раз-

мере 3,4 млн рублей, освоено 2,4 млн рублей, была на-
правлена на:

следующие мероприятия по отрасли образования:
- капитальный ремонт систем водоснабжения и водоотве-

дения в МКДОУ детский сад № 2 «Теремок» с. Нелькан, при
плане 2,9 млн рублей освоено 1,9 млн рублей. За счет спон-
сорских средств была разработана проектно-сметная доку-
ментация, а также приобретены и доставлены сантехническое
оборудование и материалы для ремонта, но в связи с задерж-
кой поставки материалов (октябрь 2023 года), ремонтные
работы перенесены на 2024 год, как и остаток средств по
данному мероприятию;

- строительство теневого навеса и оборудование игровой
площадки в МКДОУ детский сад № 1 «Северянка», денеж-
ные средства в сумме 0,5 млн рублей освоены в полном объе-
ме.

3) спонсорская помощь от артели старателей «Восток»
в размере 0,34 млн рублей освоена в полном объеме и была
направлена на следующие мероприятия:

- приобретен телевизор 40 дюймов в МКДОУ детский сад
«Березка» с. Джигда на сумму 25,0 тыс. рублей;

- приобретен комплект звукового оборудования VOLTA
FPA (колонки, усилитель) стоимостью 38,3 тыс. рублей и но-
утбук стоимостью 55,0 тыс. рублей для Нельканского дома
культуры;

- приобретен телевизор 40 дюймов стоимостью 25,0 тыс.
рублей для Нельканской сельской библиотеки;

- для Джигдинского сельского дома культуры приобрете-
ны швейная машина Leader VS 775 E за 33,7 тыс. рублей;
швейная машина оверлок Necchi 4455 D pf за 17,0 тыс. руб-
лей; вокальный микрофон SHURESM 58 SE за 30,0 тыс. руб-
лей;

- одежда для сцены Аимского сельского дома культуры за
116,0 тыс. рублей.

4) спонсорская помощь от СПК РК «Восход» в размере
0,13 млн рублей была направлена на:

- на оплату проезда спортсменов на фестиваль «Возрож-
дение» в г. Николаевске-на-Амуре - 95,0 тыс. рублей;

- организован концерт артистов из Хабаровской краевой
филармонии для жителей с. Аян на сумму 35,0 тыс. рублей.

РАСХОДЫ
Первоначально районный бюджет на 2023 год принят с

расходами в сумме 709,2 млн рублей. С учётом внесённых в
течение финансового года изменений, годовой объем бюджет-

ДОХОДЫ
За 2023 год бюджет района по доходам исполнен в сумме

762,6 млн рублей, с ростом к уровню 2022 года на 98,2 млн
рублей.

Поступления по налоговым и неналоговым доходам
составили 138,9 млн рублей, с ростом к уровню 2022 года
на 43,8 млн рублей, что в большей степени обусловлено уве-
личением дополнительного норматива отчисления от НДФЛ
(с 17,2423 в 2022 году до 23,1439 в 2023 году, т.е. на 5,9016%).

Поступления налоговых доходов в районный бюджет за
2023 год составили 125,3 млн рублей, с ростом к уровню
2022 года на 40,6 млн рублей, в том числе по налогам:

– налог на доходы физических лиц поступил в сумме 87,7
млн рублей, рост к уровню 2022 года составил 28,6 млн руб-
лей и обусловлен увеличением дополнительного норматива
отчисления от налога;

– акцизы по подакцизным товарам (продукции), произво-
димым на территории РФ, поступили в сумме 28,3 млн руб-
лей, с ростом к уровню 2022 года на 11,1 млн рублей;

– поступление налогов на совокупный доход составило 5,0
млн рублей. Рост поступлений к уровню 2022 года составил
0,6 млн рублей;

– налоги на имущество поступили в сумме 4,2 млн рублей,
с ростом к уровню 2022 года на 0,7 млн рублей;

– государственная пошлина поступила в сумме 0,07 млн
рублей.

Поступление неналоговых доходов  в  бюджет  Аяно-
Майского муниципального района в 2023 году составило 13,6
млн рублей, с ростом к прошлому году на 3,2 млн рублей,
что в основном обусловлено поступлением доходов в сумме
2,5 млн рублей от реализации имущества, находящегося в
муниципальной собственности (здание банка и столовой по
адресу с. Аян, ул. Вострецова, 8).

В отраслевой структуре доходов бюджета района наиболь-
ший удельный вес занимают поступления от предприятий,
занимающихся добычей драгоценных металлов, - почти 50
процентов, по остальным отраслям экономики поступления
малозначительны.

Задолженность юридических лиц по налогам и сборам в
бюджет Хабаровского края по Аяно-Майскому району на
01.01.2024 года составила 0,5 млн рублей, со снижением к
уровню на начало года на 0,1 млн рублей. Основным долж-
ником является ООО «Строительная компания Приамурья»,
сумма задолженности данной организации составила 0,4 млн
рублей.

Задолженность по налоговым платежам индивидуаль-
ных предпринимателей по состоянию на 01.01.2024 года
составила 32 тыс. рублей, со снижением к началу года на 0,4
млн рублей, вся сумма задолженности приходится на налоги
с упрощенной системой налогообложения.

Задолженность по налоговым платежам физических
лиц на 01.01.2024 года составила 1,5 млн рублей, с ростом к
уровню на начало года на 0,9 млн рублей.

Бюджет района остается зависимым от финансовой помо-
щи из краевого бюджета.

Доля безвозмездных поступлений в общей сумме доходов
составляет почти 82 процента.

Объем полученных безвозмездных поступлений за 2023
год составил 623,7 млн рублей, с ростом к уровню 2022 года
на 54,4 млн рублей, в том числе безвозмездные поступления
из других бюджетов бюджетной системы составили 614,3 млн
рублей, рост к уровню 2022 года составил 54,8 млн рублей.

Дотации в 2023 году поступили в сумме 201,1 млн руб-
лей, со снижением к уровню 2022 года на 20,8 млн рублей.
Основная причина снижения дотации – получение в 2022 году
дотации на разницу цен на топливо в объеме 33,8 млн рублей.

Традиционно дотация направляется на обеспечение вып-
латы заработной платы и начислений на заработную плату
муниципальных учреждений района и оплату потребленных
муниципальными учреждениями района коммунальных ус-
луг.

Субсидии в 2023 году поступили в объеме 33,3 млн руб-
лей, с ростом к уровню 2022 года на 3,2 млн рублей, что
обусловлено:

- получением субсидии на техническое оснащение музеев в
сумме 1,5 млн рублей;

- увеличением субсидии на повышение оплаты труда ра-
ботников культуры по майским Указам Президента в сумме
1,1 млн рублей.

Субвенции в 2023 году поступили в сумме 373,4 млн руб-
лей, с ростом к уровню 2022 года на 66,7 млн рублей, что в
основном обусловлено увеличением субвенций из краевого
бюджета на возмещение убытков по электрической энергии
(+52,9 млн рублей) и льготному тарифу (+11,5 млн рублей).

Иные межбюджетные трансферты поступили в сумме
6,5 млн рублей, с ростом к уровню 2022 года на 5,6 млн
рублей, что в основном обусловлено предоставлением в 2023
году гранта муниципальному району за достижение наилуч-
ших показателей деятельности в размере 3,6 млн рублей, за
счет которого:

- приобретено ограждение для детского сада «Северянка»
в сумме 1,4 млн рублей;

- дополнительно приобретено ограждение для школы с.
Аян (начальная школа) в сумме 0,4 млн рублей;

- приобретено ограждение для МСКЦ с. Аян на сумму 1,2
млн рублей;

- также укреплена материально-техническая база МАУ
«СТО» (приобретено 3 системных блока + комплектующие
для восстановления и ремонта персональной вычислитель-
ной техники; приобретено многофункциональное устройство

13 июня на очередном заседании Собрания районных депутатов был озвучен доклад, посвященный вопросу «Утвер-
ждение отчета об исполнении районного бюджета Аяно-Майского муниципального района за 2023 год». В качестве
докладчика выступила и.о. заведующего финансовым отделом администрации Анастасия Тактаева. Предлагаем
читателям ознакомиться подробнее с деталями бюджета.

ных ассигнований увеличился на 80,9 млн рублей и составил
790,1 млн рублей. Прирост расходов в большей мере обеспе-
чен дополнительным поступлением безвозмездных поступле-
ний и наличием остатка средств на счете бюджета на 1 января
2023 года в сумме 22,5 млн рублей.

Фактическое исполнение бюджета за 2023 год по расходам
составило 758,9 млн рублей или 96 процентов от уточненных
бюджетных ассигнований, с ростом к уровню прошлого года
на 15,7% или на 103,3 млн рублей.

Налоговыми и неналоговыми доходами было обеспечено
18,3 процента расходов.

Районный бюджет исполнялся 5-ю главными распорядите-
лями бюджетных средств. Финансировалась деятельность 21
учреждения.

ВЕДОМСТВЕННАЯ структура расходов 2023 года пред-
ставлена следующим образом:

- основные расходы несла администрация муниципального
района – 404,0 млн рублей, или 53,2 % от всех расходов, из
которых 268,4 млн рублей за счет средств краевого бюджета;

- на отдел образования приходится 252,7 млн рублей, или
33,3% всех расходов, из которых 129,2 млн рублей за счет
средств краевого бюджета;

- расходы отдела культуры составили 65,9 млн рублей или
8,7% в общей сумме расходов, из которых за счет средств
краевого бюджета – 18,3 млн рублей;

- на расходы финансового отдела приходится 32,6 млн руб-
лей или 4,3% всех расходов, из которых 21,7 млн рублей при-
ходится на межбюджетные трансферты сельским поселениям
в виде дотации (3,6 млн рублей) и иных межбюджетных транс-
фертов на сбалансированность (18,1 млн рублей);

- на Собрание депутатов приходится 3,7 млн рублей или
0,5% от общей суммы расходов.

В 2023 году приоритетом по исполнению районного бюд-
жета по-прежнему оставалась своевременная выплата зара-
ботной платы и налогов (страховых взносов) с заработной
платы. На эти цели были направлены средства в сумме 298,6
млн рублей или 39,3% от всех произведенных расходов бюд-
жета района, в том числе:

- за счет средств из вышестоящих бюджетов 123,0 млн руб-
лей;

- за счет собственных средств районного бюджета и дота-
ции на выравнивание бюджета 175,6 млн рублей.

В течение года была обеспечена выплата заработной платы
с учетом:

-  повышения  минимального  размера  оплаты  труда  с
01.01.2023 года до 37357 рублей (16 242 рубля) (в 2022 году
35 142 рубля (15 279 рублей) с учетом районного коэффици-
ента и процентной надбавки за работу в районах Крайнего
Севера) или на 6% к уровню 2022 года;

- повышения заработной платы с 01.01.2023 года (на 5,5%).
Стоит отметить, что в течение года заработная плата вып-

лачивалась в установленные сроки дважды в месяц, креди-
торская задолженность по заработной плате отсутствует.

На выполнение Указов Президента Российской Федерации
в части повышения оплаты труда отдельных категорий ра-
ботников социальной сферы было направлено 26,4 млн руб-
лей (краевой бюджет – 14,3 млн рублей, районный бюджет –
12,1 млн рублей). Показатели, в части достижения уровня
заработной платы, установленной в «дорожной карте» на 2023
год, выполнены в полном объеме. Средняя заработная плата
по отрасли «Культура» в 2023 году составила 60 146 рублей
(в 2022 году - 58 067 рублей).

В 2023 году районный бюджет полностью формировался
и исполнялся на основе программно-целевого принципа бюд-
жетирования. В 2023 году за счет средств бюджета района
финансировалось исполнение 19 муниципальных программ,
принятых на уровне муниципального района. Программные
расходы районного бюджета с учетом межбюджетных транс-
фертов из краевого бюджета составили 88,9% от общей сум-
мы расходов или 674,8 млн рублей.

Расходы районного бюджета за 2023 год были ориентиро-
ваны на усиление их социальной направленности. Так расхо-
ды на финансирование социально-культурной сферы (обра-
зование; культура и кинематография, физическая культура
и спорт, социальная политика, средства массовой информа-
ции) составили 329,1 млн рублей или 43,4% от общей суммы
расходов. Обязательства бюджета по финансированию ука-
занных расходов исполнены на 98,5% к плановым назначени-
ям на 2023 год.

Районный бюджет по итогам 2023 года исполнен с профи-
цитом в размере 8,8 млн рублей при плановом дефиците 3,7
млн рублей.

По состоянию на 01.01.2024 года муниципальный долг рай-
она составил 117,2 млн рублей, из которых:

- 88,2 млн рублей - кредиты, предоставленные из краевого
бюджета Министерством жилищно-коммунального хозяйства
Хабаровского края на оплату поставок топлива;

- 29,0 млн рублей - бюджетные кредиты, предоставленные
из краевого бюджета Министерством финансов Хабаровско-
го края, из них 7,5 млн рублей на частичное покрытие дефи-
цита бюджета и 21,5 млн рублей для осуществления мероп-
риятий, связанных с предупреждением чрезвычайных ситуа-
ций. В сравнении с прошлым годом муниципальный долг
увеличился на сумму 15,8 млн рублей за счет получения в
2023 году бюджетного кредита для осуществления меропри-
ятий, связанных с предупреждением чрезвычайных ситуа-
ций, в сумме 20,0 млн рублей.

Просроченная кредиторская задолженность по состоянию
на 01.01.2024 года отсутствует.

Муниципальные гарантии по обязательствам третьих лиц
в 2023 году не предоставлялись и муниципальные займы не
осуществлялись.

В 2023 году финансовым отделом администрации муници-
пального района проведено 4 контрольных мероприятия. Всем
объектам контроля были направлены представления об уст-
ранении выявленных нарушений и замечаний. Сумма прове-
ренных средств составила 62,7 млн рублей. Фактов нецеле-
вого использования бюджетных средств не выявлено.

Финансовый отдел администрации
Аяно-Майского района.
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  . Ïîäâàëü÷èê Лучшие анекдоты про Чапаева – выбор редакции!
Василий Иваныч учит Петьку, как быть хорошим ко-

мандиром:
 — Вот приходишь ты, Петька, ко мне, а я сижу – чай

пью. И ты садись, чай пей.
Приходишь ты ко мне, а я сижу – мясо ем.
И ты садись, чай пей.

***
Музей Революции. Экскурсовод водит экскурсантов,

останавливается возле экспоната — скелета — и объяс-
няет:

 — Это скелет легендарного героя Василия Ивановича
Чапаева.

Один из экскурсантов спрашивает:
— А чей это маленький скелетик рядом?
Гид, после секундной паузы:
— Это скелет Василия Ивановича в детстве.

***
Попал Чапаев в плен к белякам. Три дня его пытали, но

так ничего и не добились. Бросили в камеру, а сами по-
глядывают в глазок.

Видят — Чапаев головой о стенку бьется.
— Проклятый склероз! Так и расстрелять могут.

***
— Критика, — учит Чапай, — это когда ты, Петька,

И.о. редактора
С.В. Лапоников

рядовой боец, можешь мне в глаза сказать все, что угод-
но.

— И ничего мне за это не будет?
— Ничего, Петька! Ни коня нового, ни шашки, ни ши-

нели…

***
— Василий Иваныч, а белые в Америке есть?
— Есть, Анка. Но коренное население там — красные!

***
Отправили Чапаева с Петькой в Африку для культур-

ной помощи слаборазвитым странам. Вскоре приезжает
комиссия ЦК проверять их работу. Проверяющие идут
вдоль Лимпопо и видят: скачет на лихом коне Чапаев —
бурка развевается, чуб лихой дыбом — и буксирует на
тросе африканца, который скользит по реке на водных
лыжах. Комиссия довольна, поставила галочку и пошла
дальше.

И тут навстречу Петька — запряг в плуг двух абориге-
нов и пашет землю.

Комиссия возмущена:
— И это вы называете культурной помощью?! Бери-

те пример с товарища Чапаева, он местного жителя ка-
тает!

— Не, это Василий Иваныч крокодила на живца ло-
вит!

МАУ «Редакция газеты «Звезда Севера» уведомляет о намерении предоставлять
бесплатную печатную площадь для проведения предвыборной агитации на дос-
рочных выборах кандидатам на пост губернатора Хабаровского края, а также кан-
дидатам в депутаты Законодательной Думы Хабаровского края восьмого созыва.
Общий объём бесплатной печатной площади, представляемой в газете «Звезда Се-
вера» для предвыборной агитации, составляет 1380 кв. см, в течение агитационного
периода.

Также издание готово предоставить платные услуги по опубликованию предвы-
борных печатных материалов по следующим расценкам: 55 рублей за 1 кв. см.

Печать предвыборных, агитационных и политических листовок, проспектов, бук-
летов и т.д. - из расчета 250 рублей за один лист формата А4 (полноцвет, глянец)

                                         . Î ïðåäâûáîðíîé àãèòàöèè

В Законодательной Думе Хабаровского края состоялась экспертная дискуссионная пло-
щадка под названием «Молодежь и алкоголь: причины, проблемы, пути решения».

К обсуждению пригласили представителей исполнительных органов власти, медицинского
сообщества, полиции, молодежи.

Председатель комитета Думы по вопросам социальной политики Ольга Ушакова подчерк-
нула актуальность совещания:

«Пик употребления алкоголя приходится на возраст от 30 до 59 лет. Именно поэтому сегод-
ня мы особо тревожимся о молодых людях. Хабаровский край занимает пятое место в ДФО по
объемам потребляемого алкоголя, и эта цифра значительно выше, чем в среднем по России.
Сегодня в регионе регистрируется потребление 9,3 литра этилового спирта на душу населе-
ния в год, в то время как в стране этот показатель – 6,5 литра. У каждого третьего умершего
в трудоспособном возрасте причина гибели – последствия чрезмерного употребления алкого-
ля. Тревожит и тот факт, что существует огромное количество фальсификата, алкоголь прода-
ется через интернет и другие ненадежные источники».

Среди основных причин алкоголизации назвали социальные проблемы. Согласно данным
социального опроса студентов, в числе причин также влияние окружающих и семьи.

Участники совещания, в том числе представители здравоохранения и исполнительных орга-
нов власти, отметили, что негативное отношение к употреблению алкоголя закладывается в
семье: дети видят здоровый пример родителей и следуют ему.

Главный внештатный психиатр-нарколог, заведующий общепсихиатрическим отделением
краевой клинической психиатрической больницы имени И.Б. Галанта Константин Сливко под-
черкнул: «Важным фактором является формирование правильной среды в обществе: нельзя
допускать, чтобы регулярное употребление алкоголя стало нормой. Для этого необходимо
ограничивать рекламу алкоголя, не допускать продажу детских товаров и снэков в так называ-
емых алкомаркетах».

Директор Центра общественного здоровья и медицинской профилактики Артем Москвин
поднял еще одну важную проблему – высокую концентрацию магазинов по продаже алко-
гольной продукции как в крупных городах, так и в небольших населенных пунктах.

Депутаты акцентировали внимание присутствующих на том, что публичным людям необхо-
димо подавать положительный пример в социальных сетях: вести пропаганду занятий спортом
и отказа от алкоголя и никотина. Народные избранники готовы на такую деятельность.

«Определенный тренд задает нам руководство. Дмитрий Викторович Демешин в одном из
своих выступлений заострил внимание на том, что мы как лица публичные должны быть тоже
примерами, проводниками гармоничного, здорового образа жизни. Необходимо воспитывать
культуру употребления тех же самых спиртных напитков. Мы не можем отрицать, что спирт-
ные напитки представляют часть культуры, в том числе и определенный сегмент в экономике,
и источник для пополнения бюджета. То есть истина, как всегда, находится где-то в гармонич-
ной середине», – отметила председатель Законодательной Думы края Ирина Зикунова.

Кроме того, подчеркивалось, что в крае ведется большая работа с молодежью по формиро-
ванию здорового образа жизни и негативного отношения к распитию алкогольных напитков.
На законодательном уровне ограничено время продажи алкоголя, прорабатывается законо-
проект, который ограничит продажу алкоголя в так называемых «наливайках» в ночное время.

В качестве рекомендаций дискуссионной площадки прозвучало заведение норм, ограничи-
вающих визуальную доступность для широких социальных групп спиртных напитков наравне
с табачной продукцией и несовместимости продажи алкоголя с детской продукцией. Также
озвучено предложение о квотировании или ограничении числа магазинов, которые получают
разрешение на торговлю алкоголем в населенных пунктах. Но большинство этих мер должны
регулироваться на федеральном уровне.

Председатель Молодежной общественной палаты при Думе Вениамин Стельмах выступил в
защиту молодежи: по статистическим данным в последние 20 лет потребление алкоголя ребята-
ми все-таки снизилось. Он предложил пересмотреть нормы возможной близости алкомаркетов
к образовательным организациям. Ведь зачастую магазины находятся очень близко, и школь-
ники регулярно посещают их, чтобы купить сопутствующие товары.

Зашла речь и о создании территорий трезвости, где жители населенного пункта принимают
коллективное решение об отказе от употребления алкоголя.

«Наша глобальная задача остается прежней – создание досуговой инфраструктуры. Мы
должны строить интересные места для подростков, чтобы у них не оставалось времени на
распитие алкогольных напитков. Важно предусмотреть финансирование на такие работы. Се-
годня также не раз прозвучало, что формирование ребенка происходит в семье, то есть у
родителей должна быть высокая ответственность за будущее. Повышать ответственность не-
обходимо и у продавцов алкоголя – в том числе делать наказания за нарушение правил прода-
жи алкоголя жестче», – подвела итоги встречи Ольга Ушакова.

Спикер краевого парламента Ирина Зикунова подчеркнула: «Необходимо вести комплекс-
ную и долгосрочную работу, чтобы не потерять заделы на воспитание сообщества в духе
здорового образа жизни, а нарастить их и сделать еще лучше. Тем более, что в стране есть
опыт, связанный с преодолением плохих тенденций по потреблению табака».

Депутаты передадут предложения экспертной площадки в профильный комитет Государ-
ственной Думы Российской Федерации, а также проработают часть вопросов на региональном
уровне – в том числе об ужесточении правил торговли алкоголем.

Пресс-служба Законодательной Думы
 Хабаровского края.

  . Çàêîíîäàòåëüíàÿ Äóìà

Â Äóìå ñîñòîÿëàñü äèñêóññèîííàÿ ïëîùàäêà íà òåìó

ñíèæåíèÿ óïîòðåáëåíèÿ àëêîãîëÿ ìîëîäåæüþ

8 июня в России отмечается День социального работника. В крае в этой сфере
трудятся более 6 тысяч специалистов. Работает сеть многопрофильных уч-
реждений – центров поддержки и соцобслуживания, организаций для детей, реа-
билитационных центров, домов-интернатов. С профессиональным праздником
социальных работников поздравил врио губернатора региона Дмитрий Деме-
шин.

- Забота, отзывчивость, желание и умение помогать ближним – отличают людей
этой благородной профессии. Как подчёркивает Президент России Владимир Влади-
мирович Путин: “К вам обращаются те, кто находится в сложной жизненной ситуации
и остро нуждается в поддержке. Это пенсионеры и инвалиды, малообеспеченные
семьи и дети, оставшиеся без попечения родителей. Они видят в вас надёжных помощ-
ников, душевных и по-настоящему близких людей”. И наша задача – чтобы социальная
поддержка в Хабаровском крае была надёжной, доступной и своевременной! – под-
черкнул Дмитрий Демешин.

Он напомнил, что в этом году в регионе открылись два семейных МФЦ – в Хаба-
ровске и Ванино, ещё один появится в Бикине. В центрах людям помогают решать
вопросы воспитания, обучения и развития, реабилитации или социальной адаптации
ребёнка. Там же содействуют в поисках работы, получении социальных услуг и со-
провождения.

- Особое внимание нашим защитникам и их близким. В крае – 33 меры поддержки
участников СВО и членов их семей. Среди них – единовременные и ежемесячные
выплаты, компенсация расходов на оплату жилого помещения и коммунальных услуг.
Также им доступны выплаты для газификации жилых помещений, содействие в соци-
альном обслуживании, здравоохранении, в области труда и занятости. Уважаемые
работники социальной сферы! Вы посвятили себя важнейшему делу – помощи ближ-
ним! – заключил Дмитрий Демешин.

Пресс-служба губернатора и правительства
 Хабаровского края.
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